

Nivel educativo	I° Medio
Asignatura	Historia, Geografía y Ciencias Sociales
N° de Ficha	19
Objetivo de Aprendizaje	Comprender la importancia del ciclo del salitre en la economía nacional a fines del S.XIX y comienzos del S.XX.

Para empezar, te invitamos a ver el siguiente video:  
[https://www.youtube.com/watch?v=N584vaNdEBI&ab\\_channel=ServicioNacionaldelPatrimonioCultural](https://www.youtube.com/watch?v=N584vaNdEBI&ab_channel=ServicioNacionaldelPatrimonioCultural)

**Explotación Salitrera:** La economía chilena giró fundamentalmente en torno al salitre, usado en Europa como fertilizante. La propiedad de las oficinas salitreras estaba en manos de ingleses y muy especialmente de John Thomas North, conocido como el "Rey del Salitre". El Estado participaba de esta riqueza a través del **cobro de derechos aduaneros de exportación**. Hacia 1900 estos impuestos cubrían el 56% de las entradas del Gobierno. En 1920 era el 46%. El período comprendido de 1900 a 1920 fue la época de oro del salitre. La 1ª Guerra Mundial intensificó el consumo como materia prima para los explosivos. La crisis comenzó hacia 1921, a consecuencia del fin de la Guerra, que produjo la paralización casi total de las salitreras. Además el Salitre sintético, inventado por los alemanes, hizo fuerte competencia por su menor precio de venta. Todo ello generó miseria y cesantía. Miles de obreros con sus familias emigraron a la zona central. El ciclo del salitre se cerró definitivamente con la **Gran Depresión iniciada en 1929**.

**Las oficinas salitreras** fueron el centro de la industria y representaron verdaderos núcleos urbanos establecidos en torno a un yacimiento importante de salitre, en los que se asentaban los trabajadores: contaban con una administración, una plaza, una pulpería que abastecía de productos básicos a sus habitantes e incluso escuelas e iglesias. Cabe destacar, que las oficinas eran de propiedad de la empresa minera, quedando el Estado sin injerencia al interior de estas. El desplazamiento, a un segundo plano, de las demás explotaciones, por este nuevo "oro blanco", significó desde entonces que la economía, el comercio y la actividad política girara en torno a este mineral. Gracias a los **altos aranceles aduaneros**, el Estado chileno se transformó en un verdadero **rentista** (y no en inversionista) que incrementó las arcas fiscales, permitiendo el desarrollo de obras públicas, un mejoramiento de los sistemas de transporte y comunicación, y el crecimiento del aparato administrativo: se mejoraron edificios públicos, se construyeron escuelas y hospitales, y nuevos ministerios y reparticiones se agregaron al Estado.

II. Ejercicios. A partir de la siguiente tabla, conteste las preguntas 1 y 2.

ESTRUCTURA DE LAS EXPORTACIONES (Millones de pesos de 18 peniques)			
AÑOS	SALITRE	TOTAL	PORCENTAJE
1880	27	105	26%
1885	39	102	38%
1890	81	142	57%
1895	101	147	69%
1900	113	166	68%
1905	189	244	78%
1910	239	302	79%
1915	244	322	76%
1920	535	789	68%

Fuente: Cariola y Sunkel. *Un siglo de historia económica de Chile 1830-1930*. Dos ensayos y una bibliografía.

1. ¿Cuál fue la tendencia que tuvo la producción de salitre en la composición de las exportaciones del mercado nacional?

2. ¿Qué riesgos asociados tenía esta condición en los ingresos económicos para el rubro y, también, para el país?

3. ¿Qué usos tuvo el salitre en el mercado internacional?

4. ¿Qué transformaciones sociales provocó el ciclo del salitre?

### III. Preguntas de Selección Única:

1. Las oficinas salitreras tenían su propio y peculiar sistema de pago, el que consistía en:

- A) Billetes convertibles en oro.
- B) Especies como alimentos y ropas.
- C) Fichas que tenían valor sólo en la oficina que las emitía.
- D) Pesos chilenos.

2. Decisivo en la declinación experimentada por el salitre chileno en la primera mitad del siglo XX fue el invento de:

- A) la pólvora.
- B) los hidrocarburos.
- C) el cultivo orgánico.
- D) el salitre sintético.

3. La demanda mundial de salitre chileno producida a fines del siglo XIX y comienzos del XX, fue motivada, principalmente, por:

- A) las virtudes como fertilizante atribuidas al salitre.
- B) la necesidad de industrializarse por parte de Chile
- C) el inicio de la Revolución Industrial en Inglaterra y parte de Europa.
- D) la industrialización de los países latinoamericanos.

4. La expansión de las explotaciones mineras en el Norte Grande del territorio nacional durante las últimas dos décadas del siglo XIX, generaron una serie de efectos demográficos, entre ellos:

- A) la disminución de la población en esos territorios.
- B) el desplazamiento de población al Norte del país.
- C) la transformación del norte en la zona más poblada de Chile.
- D) una caída a nivel nacional del ritmo de crecimiento.

5. La mayoría de los trabajadores del salitre, y de otras faenas mineras que dependían de una gran empresa, a fines del siglo XIX y principios del siglo XX, carecían de las libertades básicas como la de disponer de sus salarios, ya que debían gastar sus ingresos en:

- A) las pulperías asentadas en las mismas empresas.
- B) los altos impuestos que les cobraba el Estado.
- C) el pago de sus herramientas de trabajo.
- D) el ahorro obligado para su jubilación.

### Solucionario

1	C
2	D
3	A
4	B
5	A